

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 4894.

Suscripcion en Córdoba. Por un mes... 8 rs.
Por trimestre. 22 rs.
Fuera de Córdoba. Por un mes... 10 rs.
Por trimestre. 28 rs.

JUEVES 15 DE NOVIEMBRE DE 1866.

Los Sres. suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XVII.

Seccion editorial.

EL LABRADOR.

¡Qué dichoso es el labrador!
Patriarca de su familia, dueño de sus tierras, ante su rostro todo cede, ora el ceño le contraiga, ora la sonrisa le dilate.
Mujer hermosa y modesta tiene que le adora con respeto, le sirve con cariño, le cuida con amor.
Hijos le ha dado esa mujer, que dividen por igual su adoracion entre el padre y la madre.
Todo lo que abarca su mirada es suyo dentro y fuera de su casa.
Las yuntas de mulas son la admiracion de los vecinos de la comarca.
Las parejas de bueyes las mas lucidas y briosas en cuatro leguas á la redonda.
Los mastines que defienden la heredad los mas bravos y mas leales que comen pan en todo el contorno.
Los gañanes y mozos los mas honrados y laboriosos del pueblo.
La casa del labrador es una colmena.
Arriba los graneros atestados de trigo, cebada, algarroba, almortas, yeros, maiz.
Debajo el lagar ámplio y las profundas y empotradas tinajas que guardan los vinos mas esquisitos.
Medianero con él la bodega con pipas no pequeñas llenas de espirituoso aguardiente.
A la derecha la prensa que funciona entre enormes vasijas colmadas de aceite.
Y dando luz á todo, un hermoso y limpio corral en el que los cerdos apenas pueden levantarse en las cochiqueras, y las gallinas, pavos, capones y patos cantan y gritan, mientras en una cuadra que sirve de palomar revolotean y entran y salen palomas de caprichosa toca y brillantes y matizadas plumas.
¡Qué feliz debe ser el labrador!
La paz le sonríe en el hogar.
¡Por qué su rostro aparece severo siempre?
No hay pobre que llame á la puerta de su casa que no vaya socorrido y bendiga con efusion al labrador.
¡Por qué la sonrisa desarruga de tarde en tarde el ceño de su semblante?
No hay miseria en las cercanias que no remedie, ni llanto que no enjague, ni amargura que no endulce.
¡Por qué su frente permanece sombría, y al mirar lo que le rodea suspira hondamente en ocasiones?
Nadie como él es respetado, desde el alcalde al gobernador, desde el paciente al extraño.
¡Por qué cabalgando sobre el dócil

y joven troton, una lágrima resbala por su mejilla?
¡Por qué?
Por que el labrador piensa, y al pensar discurre, y al discurre tiembla; porque presiente.
¡Veis toda esa riqueza?
Es esclavo, y esclavo afanoso de ella.
Todos los dias deja el calor de la cama por el fresco de la madrugada.
Nunca le sorprende el sol entre mantas.
Solicito y cuidadoso, siempre le llama el campo, siempre le retiene, siempre le convida.
Hoy, porque es preciso sembrar, y los peones solos poco se afanan, y el ojo del amo engorda al caballo.
Mañana la escarda es indispensable, y el sobrestante de la escarda es el labrador.
Un dia es necesario cavar viñas. Otro podar árboles.
Llega la madurez de los cereales, y su lecho es el suelo, y los colchones una manta, y su alcoba el campo.
Cada dia es una zozobra, cada semana un susto, cada mes una agonía.
¡Veis toda esa riqueza?
De pronto los hielos matan la semilla.
Los aires calientes agostan los ligeros tallos.
Cuando todo está cuajado, la atmósfera se oscurece, plumizas nubes se disuelven y el feroz granizo troncha los tallos, destroza las flores, aplana las espigas.
Cruza un relámpago zonas dilatadas; con el relámpago viene el trueno, con el trueno la lluvia torrencial que arranca terrenos y espigas, que descuaja arboles, que llama, si el rio está cerca, á la inundacion para hacer de las campiñas sabanas de arena, de los terrenos cultivados eriales espantosos.
¡Veis toda esa riqueza?
Un dia la ataca la cizaña ó jovo, otro el gorgojo, otro la roya, otro el cieno, otro el oidium.
La epizootia se ceba en los animales.
Las intermitentes en los racionales.
Y como si tanto desastre fuera poco, la envidia pone en la mano del incendiario el fósforo con que se abrasa una era.
Y los niños se hacen hombres, y la quinta los reclama.
Y las niñas avanzan en años, y el labrador piensa en sus dotes.
Agregad á todo lo dicho, que contra el labrador se conjura en ocasiones esa misma pasion que, mas voraz que la tempestad y las enfermedades, todo lo destruye y aniquila.
Pues aun así y todo, sin contar ingratitudes de familia, desengaños de amigos, siniestros naturales, el ladron que acecha, el asesino que no duer-

me, aun así y todo, el labrador quiere ser labrador, amando entrañablemente su casita, sus pares de mulas, sus perros, el traje sencillo, la moral austera, la virtud de su mujer, buena como él, como él laboriosa, sin olvidar á sus hijos, hijos que en ocasiones empobrecen al padre gastando en las capitales, por no ir á cátedra, los aborres del labrador, para avergonzarse acaso de que el anciano de calzon corto, zapato grueso y ancho sombrero, los abraze en público cediendo al amor paternal, sin observar que la botina de charol, la rica levita y el pantalon costoso desnaturalizan muchas veces.
¡El labrador!
¡Oh qué tipo tan respetable, qué abeja tan laboriosa, qué ciudadano tan útil!
El ha dado, dá y dará guerrilleros á la patria, jigantes al pensamiento, hombres de Estado á la política, tribunos á los Parlamentos, celebridades á las cátedras, lumbreras á las ciencias, ciudadanos incorruptibles á las naciones.
Salga el labrador de su retiro.
Títulos tiene para ello, esclarecidos, limpios, añejos y probados.
Evite la desgracia en cuanto posible sea.
Asóciese, asegure sus cosechas, estudie, y conceda á la maquinaria el papel que en sus heredades debe desempeñar, y no olvide que la ciencia es madre del arte, y la asociacion el puerto de refugio en las grandes catástrofes agrícolas que al labrador queda, ciudadano el mas útil de las naciones, el mas digno en las gerarquias, el mas importante de los pueblos civilizados.
Sucesos.

Seccion oficial.

La Gaceta del 12 no contiene disposicion alguna de interés general.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

De resultas de quejas dadas al gobierno de S. M. de que los buques españoles procedentes de la Peninsula ó de las Baleares, llevan continuamente á otros países infinidad de pasajeros españoles y algunos extranjeros, y que gran parte de ellos van sin documentos, careciendo hasta de la cédula de vecindad, se ha dictado una real orden circular, ordenando á las autoridades de marina en la Peninsula, islas Baleares y Canarias, que no permitan el embarque á ningun individuo que al verificarlo no se presente provisto de seguridad que garantice su persona, mandando además á dichas autoridades de marina, que prevengan en los puertos de su jurisdiccion á los capi-

tanos y patronos de buques mercantes, que si por malicia ó negligencia incurren en falta respecto á este particular, serán castigados con todo el rigor de la ley.

El 11 fué recibido en audiencia particular por S. M. D. José Maria Montaut, contador de Hacienda que ha sido de la provincia de Soria.

Segun se cree, la infanta doña Maria Luisa Fernanda permanecerá al lado de SS. MM. unos ocho dias segun su propósito.

El 11 estuvieron los señores ministros á ofrecer sus respetos á S. A. R. la Serma. señora infanta doña Maria Luisa Fernanda.

Segun aseguran personas bien enteradas, por el ministerio de Gracia y Justicia se trata de activar el desde hace tiempo deseado proyecto de reduccion de los dias de fiesta con la debida autorizacion pontificia, segun se ha conseguido ya en otros países católicos.

Ha sido nombrado agente de bolsa de Madrid, el señor D. Eduardo Pelletan.

Las obras de reparacion de la via férrea á Tarragona siguen con actividad. Dentro de pocos dias deben quedar completamente terminadas las obras de reparacion á la otra parte del Ebro, y volverá á establecerse el servicio tal como lo estaba antes de que se dejasen sentir los horribles estragos de las lluvias.

Ha llegado á Madrid, procedente de Paris, y de paso para Lisboa, hospedándose en el hotel de los Príncipes, el señor marqués de Pombal, miembro del senado portugués.

Empieza á darse como seguro que el dia 20 se verificará la inauguracion del ferro-carril de Ciudad-Real á Badajoz.

Un artista valenciano ha terminado varios trabajos de mosaico para la exposicion universal que, segun los diarios de Valencia, son admirables.

Una de estas obras está destinada á la emperatriz de los franceses. Es una caja de gusto árabe. En el centro descuello un cuadro de mosaico, compuesto de miles de piezas, que representa la rendicion de Granada. Es un mosaico en que no se sabe qué admirar mas, si la perfeccion del dibujo y la belleza del colorido, ó la constancia asombrosa del artista aplicada á una obra tan prolija.

En el hospital de Barcelona falleció el jueves una pobre mendiga que pedía limosna á la puerta de aquel establecimiento, la cual testó antes de morir dejando á sus parientes cinco mil duros que tenia encerrados en un arcon viejo.

El director general de administracion militar ha dirigido una circular á los subintendentes de division y distrito, disponiendo que desde luego deje de usarse

el uniforme que hasta ahora han tenido los individuos del cuerpo, empezando cuanto antes el uso del nuevo uniforme aprobado.

Ha llegado á Granada en union de don Fernando de Salamanca el ingeniero que ha de reconocer aquella via férrea antes de ser entregada á la empresa propietaria.

De real orden se ha mandado que se suprima la franja de plata en los pantalones de los jefes y oficiales de administracion militar.

El capitán general de Granada revisó el jueves los cuarteles de aquella ciudad, hallando el mejor orden y policía en todos ellos.

En varios puntos de la provincia de Murcia las lluvias han regado abundantemente los campos preparándolos para la nueva sementera de un modo tan satisfactorio como hacia años no se conocia en aquellas comarcas.

El 11 ha salido de la corte para regresar á Cuba con el correo del 15, el conocido hacendado habanero señor Acosta, que ha residido en Madrid mas de mes y medio con su familia.

Se proyecta abrir una suscripcion nacional en que se admitirá hasta la cuota de un real, para regalar sables de honor á todos los jefes que han mandado buques en la campaña naval del Pacifico y una memoria á la familia del infanzonero y pundonoroso general Careja. Parece que se pondrán al frente de la suscripcion algunas personas de alta dignidad, á las que se asociarán representantes del comercio, de las artes y de la prensa.

ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Trieste, 11.—Sometidos los jefes insurrectos de Candia, Mustafá-bajá ha publicado una amnistía general á los candiotas, declarando que los jefes rebeldes y extranjeros que no quieran someterse pueden abandonar libremente la isla.

Dresde, 13.—Hoy se verificará la apertura de las Cámaras sajonas.

Paris, 12.—El «Moniteur» dice que desde hace muchos dias no ha habido ningun caso de cólera en Paris.

Berlin, 9.—El reconocimiento del príncipe Carlos de Rumania por Rusia, ha producido aquí alguna sorpresa. El príncipe ha obrado hasta ahora con gran habilidad y se cree que su individualidad llegará á tener una gran significacion hasta para la raza griega.

Munich, 9.—El ayuntamiento y el primer burgomaestre de Ulm han pedido al rey que se destruyan las fortificaciones de esta ciudad, y deje de considerarse como plaza fuerte.

(264)

numeroso por aquella parte de las afueras, con tanto pesar de la clase media de Paris que en uno de sus esprichos se disfrazó de cazadora, queriendo convertir en selva aquel famoso prado de San Dionisio.
Semejante al de las Virtudes era muy vasto, con muy pocas construcciones y tambien algo explotado por los bandidos y rateros.
Taloche condujo al doctor hacia una de las pequeñas casas que se veian agrupadas aquí y allá, algunas rodeadas de arbolitos semejante al oasis en medio del desierto.
Aquella choza era ruin entre todas las demás. Cuatro ó cinco casas, todas consagradas á dar de comer y beber, orillaban el camino, y avanzando por él el doctor pudo observar diferentes mendigos sentados á la sombra de los árboles ó tendidos á lo largo de las casas.
Parece que se habian disputado cuál tendría rostro mas patibulario.
El gatera Taloche los interpelaba á cada uno por su nombre ó con un apo-

(265)

do que no carecia de intencion, y unos respondian con una chanzoneta, otros con algun apóstrofe y todos seguian con vista recelosa al compañero de Taloche.
—Allí está, dijo Taloche mostrando al doctor la primera de aquellas casuquillas, que agrupadas parecian formar una aldea.
El doctor no manifestó sorpresa ni disgusto. ¡Estaba dispuesto á todo!
Aquella casa, construida solo de yeso y ladrillo, componíase de un solo piso bajo, dividido en diferentes compartimientos, comunicándose por puertas que no se corraban jamás.
El compartimiento de la derecha, cuya puerta se abría á la calle, era una espendiccion de líquidos que tenia un mostrador, una mesa y dos bancos, lo que denotaba que en cuanto apuraban la mercancía los parroquianos se veian obligados á ceder el puesto al primero que llegase.
El compartimiento vecino era una tripería ó mondonguería, comercio el más repugnante que se puede inventar.

(268)

Taloche, sin embargo, no le dejó admirar mucho tiempo aquel cuadro, haciéndole pasar á la aguardientería.
Hacia allí delante del mostrador un traperero y una traperera, esperando que La Madelon viniera á servirles la pinta de aguardiente que esperaban.
Miraron con extrañeza al doctor, cuyo traje, aunque humilde, contrastaba por su limpieza con el de los concurrentes á la casa, y se miraron de un modo significativo.
—Nombre de perro! dijo Taloche dirigiéndose á ellos. ¿Qué, los gusanos de luz, se han olvidado ya del amigo Taloche?
—No, de ti nó, dijo el traperero; pero cuando se trata de personas nuevas...
Y al decir estas palabras dirigió una mirada de desconfianza á Jorge.
Taloche no tuvo mas que decir una palabra á su oído.
—Médico.
Gusano de luz y su mujer se deshicieron en reverencias ante el desconocido.

(261)

donarla asestó un golpe terrible á Larissole que cayó descargando sobre su enemigo la pistola.
—¡Rematadle, gritó Larissole, me ha herido de muerte!
Ya iban á poner su orden en ejecucion, cuando Godard, cuya prudencia no conocia límites, murmuró:
—¡Alerta!
La detonacion habia atraído una patrulla que pasaba por casualidad haciendo la ronda exterior con el único objeto de impedir el contrabando, no de proteger la seguridad de los habitantes.
Aunque descargada por mano mal segura, la pistola habia herido tambien al primo Santiago; tal pudo juzgarse por el grito de ira que profirió, pero... ¡poca estrafal al sentir cerca una patrulla en vez de renovar su grito se calmó.
Los bandidos, que se vieron amenazados, se abandonaron para recoger á su jefe herido y alejarse por una callejuela inmediata con toda la rapidez que su carga permitía.
Los soldados del resguardo llegaron

Viena, 9.—La «Nueva prensa libre» dice que un correo inglés ha traído una carta autógrafa de la reina Victoria felicitando al emperador de Austria por haber escapado al último atentado contra su vida.

Viena, 10.—El emperador Francisco José ha entrado ayer tarde, siendo aclamado por la multitud, que acudía en tropel á su paso. S. M. ha sido recibido por los archiduques, los ministros, el ayuntamiento y las autoridades de la ciudad.

Petersburgo, 9.—El cañon anuncia la celebracion del matrimonio de la princesa Dagmar con el gran duque heredero.

Los príncipes de Galles visitarán á Moscú.

Con motivo del matrimonio se ha dado un manifiesto imperial disminuyendo las penas de los condenados en todo el imperio, comprendiendo Polonia y Finlandia, y perdonando los atrasos de contribuciones.

El general de Berg ha sido nombrado feld mariscal.

Venecia, 10.—Ha llegado la duquesa de Génova. El rey Victor Manuel, deseando prolongar cuanto fuese posible su estancia en Venecia, ha suspendido su marcha hasta el miércoles. Mañana irá S. M. á Chioggia: ayer visitó el arsenal y otros monumentos.

Marsella, 10.—Cortas de Roma del 7 dicen que para reprimir el brigandaje, que sigue cometiendo desmanes, el gobierno pontificio ha ordenado la creacion de un cuerpo auxiliar de gendarmaría y el reclutamiento de otro cuerpo de reserva. Ya han sido alistados 500 hombres en las provincias de Marittima y de Velletri.

De Francia y Bélgica llegan voluntarios para reforzar á los zúavos. Un nuevo batallón de estos se está organizando.

Trieste, 9.—Las noticias de Atenas alcanzan al 3. La asamblea nacional de los candiotas ha enviado un mensaje al rey de Grecia rogándole que emplee su influencia con las potencias cristianas á fin de que las familias cristianas de Candia puedan ser conducidas á Grecia. La crisis financiera continúa en Atenas.

La recoleccion de uva en Corinto es abundante; pero faltan compradores.

Londres, 10.—Garibaldi ha dirigido desde Caprera el 28 de octubre una carta á la nacion griega manifestándole sus simpatías á propósito de la lucha que sostiene contra los turcos.

Nueva-York, 9.—La deuda pública ha disminuido durante el mes de octubre, en 20 millones de duros.

Paris, 11.—El «Moniteur» dice:

«El emperador ha invitado al príncipe Napoleon á tomar parte en los trabajos de la junta para la reorganizacion militar.»

Los trabajos de esta junta son importantísimos. La Francia tendrá en 1867 1.200.000 soldados.

Anoche han regresado aquí S. M. la reina Cristina y su familia.

Londres, 10.—Ayer se han embarcado en Southampton para Vigo y Lisboa los condes de Paris, que, despues de visitar á la Reina de España, irán á Sevilla.

De la Correspondencia del dia 12 copiamos la siguiente carta:

«Paris 10.—La «Patrie» se ocupa es-

ta tarde de la cuestion de Roma y cita el rumor de que han acudido á Roma gran número de españoles para influir sobre el ánimo del Sumo Pontífice, y de que en Mallorca se hacian preparativos para recibirle.

Tambien dice el diario semi-oficial francés, que algunos personajes ingleses tratan de influir para que Pio IX abandone el Vaticano y cita los nombres de Gladstone, Clarendon y Odo Russell que hace pocos dias ha estado en Paris.

Sea de ello lo que quiera, es lo cierto, como indiqué á Vds., que las cosas han cambiado de aspecto en Roma y que hoy no domina allí la idea de abandono de la ciudad eterna. Al contrario el Sumo Pontífice se ocupa activamente en tomar medidas para que la tranquilidad pública no se altere, mientras que por su parte el gobierno italiano vigila las fronteras romanas para evitar algun conflicto.

Si por parte de naciones católicas, y aun por parte de los mismos protestantes, interesados hoy en el sostenimiento del sόlido pontificio, se han dado pasos para ofrecer un asilo al padre de los fieles, esto nada tiene de extraño en vista de su lenguaje en la última alocucion, y no pasa de ser un acto de deferencia y respecto al Sumo Pontífice; pero habiéndose calmado el temor que inspiraron sus palabras, las naciones católicas no pueden menos de desear que Pio IX continúe rigiendo los destinos de Roma.

Aquí reina entre la diplomacia la creencia de que Italia respetará y hará respetar al partido revolucionario, en caso de necesidad, los compromisos adquiridos con la Santa Sede.

Esta tarde ha venido el emperador á Paris para presidir el Consejo de ministros que hoy tiene lugar en las Tullerías.

Ya se han enviado las invitaciones para las dos primeras series de convidadas para Compiègne, á donde como dije á Vds. partirá la familia imperial el martes próximo.

Siguen las provincias del Norte mejicano siendo presa de la anarquía como verán Vds. por las noticias que publican los diarios franceses y que recibirán Vds. con mi carta. Entre tanto aquí se confía en que Maximiliano podrá hacer frente á los peligros que le esperan despues del regreso de las tropas francesas.

La política duerme y solo el gobierno se ocupa aquí de la cuestion del ejército, cuya nueva organizacion quedará el lunes próximo definitivamente acordada.»

Una correspondencia financiera de Paris, fecha 8, á falta de sucesos políticos y rentísticos, atribuye el descenso de los valores públicos á las preocupaciones y á los rumores. La perspectiva de un empréstito, dice, tantas veces anunciado como desmentido, es, sin disputa, el escollo ante el cual se han detenido los cambios.

Todos los valores representativos de las grandes instituciones de crédito yacen en una gran prostracion, añade la misma carta; las compañías de ferrocarriles ven tambien los suyos luchando contra la atmósfera creada en su daño por las circunstancias y por los excesos de la especulacion.

El «Moniteur» ha dicho que el em-

perador Napoleon habia ido desde Saint-Cloud á Paris á caballo para pasar revista á las tropas que forman la guarnicion de la capital de Francia. A la Independencia belga escriben desde Paris que esto no es verdad; que es de notoriedad pública, que el emperador fué en carruaje desde Saint-Cloud al bosque de Boloña, donde era la revista; en el bosque fué donde montó á caballo galopando muy poco y yendo casi constantemente al paso.

El ejército de la confederacion del Norte en Alemania constará de 113 regimientos de infantería ó sean 355 batallones, incluyendo los batallones sueltos de cazadores. Los regimientos de caballería serán 71 ó sean 249 escuadrones. La artillería, comprendiendo el contingente sajón, constará de 190 baterías con 760 cañones en tiempo de paz y 1,140 en el de guerra. La artillería que tiene Prusia en pie de paz es 20 cañones mas que la que tiene Francia en el de guerra y en pie de guerra 420 cañones mas.

Un despacho de Nueva-York de fecha 8 del actual dice que en aquella poblacion se desmentia el rumor de que el emperador Maximiliano de Méjico iba á abdicar.

El partido radical anglo-americano ha triunfado en las elecciones en todos los Estados á escepcion de Maryland y Delaware.

El gobierno de Baviera, segun se asegura en los círculos mejor informados de Munich, va á dar una amnistía general. Así lo asegura un despacho telegráfico de aquella capital.

En una carta de Paris que publica la «Independencia belga» se asegura que el baron Ricasoli, presidente del Consejo de ministros italiano, ha manifestado al representante de Francia en Florencia que antes de tres meses los italianos habrán entrado en Roma.

Dicen de Paris que Mr. de Chandordy nombrado primer secretario de la embajada francesa en Madrid, no acepta este puesto.

Cartas de Roma aseguran que el gobierno italiano habia reunido 60,000 hombres en las fronteras pontificias, á fin de prevenir cualquier tentativa del partido de accion. La policia romana ha interceptado algunas remesas de armas. Van á recogerse todas las que tengan los habitantes de Roma.

El rey de Italia acaba de condecorar al renombrado tenor Sr. Pietro Mongini con la cruz de caballero de la Orden de San Mauricio y San Lázaro. El tenor Mongini habia sido agraciado años atrás por el rey de Portugal con la cruz de caballero de la Orden de Cristo. Son, pues, ya dos los soberanos que han premiado el talento de tan excelente artista.

El cónsul inglés en Roma, que es representante del gobierno británico cerca de Su Santidad, ha salido de Paris para Roma despues de tener una entrevista con el ministro de negocios extranjeros francés marqués de Moustier.

El «Memorial diplomático» desmiente la noticia dada por los periódicos ingleses de que iba á ajustarse un convenio entre Francia y los Estados Unidos en virtud del cual adquiriría esta potencia la parte norte de Méjico y establece-

ria su protectorado sobre el resto del imperio.

Los periódicos portugueses se lamentan de la frecuencia con que emigran al Brasil aguijoneados por el incentivo de hacer fortuna muchos jóvenes de la provincia de Braga y de las riberas del Miño. El gobernador de la provincia citada ha dado cuenta al gobierno de que á pesar de su celo y esfuerzos no ha podido dar por terminado el servicio de la quinta, porque los interesados no responden á los llamamientos y cuando las autoridades se presentan en sus domicilios se encuentran que se han embarcado para el Brasil.

Ha salido ya de Roma con direccion á Paris el célebre cirujano Malagodi, llamado á la capital de Francia para la operacion que exige la enfermedad de la cual es víctima el emperador Napoleon.

Lord Clarendon va á hacer un viaje á Roma. Las idas y venidas de los personajes ingleses á la capital del mundo católico, dan que sospechar á «La Franca», que tienen por objeto ofrecer al Papa la isla de Malta para residencia en el caso de que piense abandonar á Roma, lo cual demuestra que la diplomacia inglesa no es indiferente á las complicaciones que puedan nacer de las circunstancias actuales.

El gobierno de Wurtemberg se ocupa tambien de la reorganizacion de su ejército y de la reforma del armamento. La principal fábrica de armas de aquel reino ha recibido ya encargo de hacer una cantidad considerable de fusiles.

El gobierno portugués ha abierto un crédito extraordinario para el pago de las espropiaciones que se consideren necesarias para la próxima construccion del edificio que ha de ocupar el ministerio del interior. Sabido es que el magnífico edificio que antes ocupaba este departamento, fué pasto de las llamas en el incendio del banco de Portugal, y hoy existe en ruinas en uno de los mejores barrios de Lisboa.

El ministro de Justicia de Portugal acaba de reforzar la comision encargada de la revision del código de comercio, con dos profesores de derecho de la universidad de Coimbra y dos magistrados de primera instancia y del tribunal comercial.

El general Mourawieff Karsky, que tomó á Kars cuando la guerra de Oriente, ha muerto el dia 4 de este mes.

Un despacho de Constantinopla de fecha 9 de este mes dice que ha sido vencida la insurreccion en el Auti Taurus. Numerosos buques griegos han ido á la isla de Candia para conducir á sus hogares á los griegos que habian tomado parte en la insurreccion.

Gaceta.

—[Primorosa].—La ría está recibiendo el último adorno, ó como si dijéramos la última puntada. El barandil de los asientos que la circundan está ya coronado la fiesta. ¡Qué horror!

—La Pescadería.—Sin duda por no contrariar su nombre la pescadería es una calle de pesca. A los muchos atractivos

con que de antiguo cuenta, hay que añadir el de hallarse ya en posesion de sus tidos todas las aves de mal agüero que hace algun tiempo fueron espantadas de aquellos sitios. Pues cuidado, que en ellos han ocurrido escenas dignas de tomarse en consideracion.

—El vigia.—Hablé de un «ensayo» y losas:—la funcion pedí además;—y ahora veo que ese ensayo—debe ser el general.

—Ermita de los reyes.—Este pequeño templo, destinado tiempo hace á carpintería y despues á taller de un herrero, ha sido siempre objeto de varias tentativas para volverlo al culto y para conservar en él sus preciosas imágenes. En muchas ocasiones se ha procurado crear hermandades con este objeto, y aun en una de ellas se trató de establecer una de señoras. Hoy parece que la comision de monumentos la ha pedido, y obtenido se le conceda por las autoridades civil y eclesiástica, para abrirla al culto despues de restaurada. Esta ermita en que oyó misa el rey San Fernando durante el sitio de esta ciudad, volverá al cabo de muchos años á su antiguo esplendor.

—Dos aguaduchos.—Hace mucho tiempo y para evitar el feo uso que se hacia de los rincones que forma la Iglesia de San Pablo, se dió licencia para la colocacion á cada lado de la referida puerta de un aguaducho. Esta determinacion perjudicó á los que ocupaban aquel lugar en las horas del mercado, los cuales empezaron á gestionar en su favor. Llegó á estos su vez, y los aguaduchos fueron desterrados. Hoy, segun hemos entendido, se han hermanado los intereses de todos y cada cual ha vuelto á su antiguo lugar. Esto hemos oido decir sobre el asunto.

—Disposiciones acertadas.—La Comision nombrada por el Gobierno de S. M. para promover por todos los medios posibles el concurso de productos españoles al certamen industrial que ha de tener efecto el año próximo en Paris, se ha dirigido á las Compañías que tienen líneas en explotacion solicitando para los objetos que allí hubieren de acudir diez de nuestro pais la posible rebaja en los precios de su transporte, y las Compañías no se han hecho sordas á este llamamiento, ofreciendo la mayor parte transportar por sus líneas á mitad de precios los productos y objetos que se la presenten con aquel destino. Los funcionarios de las Inspecciones administrativas tienen tambien sus deberes que cumplir en esta parte del servicio público, ora vigilan o porque los subalternos de las empresas secundan en un todo las instrucciones que en aquel sentido reciben de sus superiores, ora cuidando de que los géneros y productos lleguen á su destino en el menor plazo y el mas perfecto estado de conservacion posible, haciendo que la carga y la descarga se ejecuten con esmero y celo y procurando por todos los demás medios á su alcance allanar las dificultades que se opongan al plausible deseo de los industriales españoles, y con este motivo se les ha dirigido una oportuna circular por el señor director general de Obras públicas. Nos complace que se vele de este modo por los verdaderos intereses del pais.

—Viaje sin efecto.—Segun los periódicos sevillanos SS. AA. RR. los condes de Paris han desistido por ahora de su proyectado viaje á Lisboa y á Sevilla, sin que nunca hubieran pensado en ir á Madrid.

en breve al sitio de la catástrofe, donde con gran sorpresa suya á nadie encontraron: ¡los agresores y la victima habian desaparecido!

El carril del primo Santiago y la pistola abandonada por Larissole, eran los únicos vestigios de aquella sangrienta escena.

El jefe de la patrulla llamó, encendieron un farolillo valiéndose para ello de piedra y eslabon, y sin embargo, no recogieron otro indicio.

Al dia siguiente se advirtieron algunas manchas de sangre, pero tan confusas entre el lodo, que no fué fácil adivinar el camino que trazaban y debieron seguir los malhechores.

Como la autoridad nada pudo aclarar, al fin convinieron en que los malhechores se habrian llevado consigo la victima ó la habrian hecho desaparecer.

En cuanto á los bandidos, una cosa les habia llamado la atencion: que el primo Santiago no pidiera auxilio, y por el contrario, callara al acercarse la patrulla: el hombre de talento de la cua-

La Tia Madelon, segun decian los que la trataban, habia nacido para su doble oficio.

Era preciso verla trabajar cuando habia que hacer y cuando con el cuchillo en la mano y los brazos desnudos separaba el corazon, el higado, la hiel y demás menudencias.

La Madelon estaba casada, segun decian, porque es lo cierto que á su lado tenia un hombre que la ayudaba en sus faenas formando entre los dos una pareja de perfecta igualdad.

Mas adelante tendremos ocasion de hacer conocimiento con este marido de la Madelon; por ahora diremos que su industria le tenia casi siempre fuera de casa, en la que solo se mostraba en circunstancias supremas.

Cuando el doctor y Taloché llegaron, La Madelon estaba en el ejercicio de sus funciones, haciendo aquella separacion que ella sola entendia.

Jorge al verla creyó encontrarse en la sala de disecion, y no pudo menos de admirar aquel hábil escarpelo.

Garfios de hierro colgados del techo y de las paredes sostenian higados de buey, mondongos ya fétidos, pies de cuerno y todos esos adyacentes propios de tan baja venta.

La atmósfera, siempre cargada de aquellos miasmas, hacia difícil la respiracion, y el suelo, siempre manchado de sangre fresca, impregnaba las suelas de los zapatos, que iban dejando huellas rojizas por todas partes.

No obstante, aquellas condiciones higiénicas debian ser muy saludables, á juzgar por el aspecto de la dueña de la casa.

Era esta una mujer como de cuarenta años, gorda, frescota y colorada como una normanda; vendedora de aguardiente á la derecha, tripera ó mondonguera á la izquierda, tenia grande actividad, fecundez, réplica fácil y esa gracia natural y un tanto picante que suele acompañar á la mujer del pueblo.

Era cosa digna de llamar la atencion aquel rostro alegre en medio de tanta repugnancia.

drilla, que, como sabamos, era Cordero, concluyó de aquí que al primo Santiago no le convenian esplicaciones con la justicia.

[Razonamiento justo que fué admitido por todos sus compañeros!]

Sin embargo, la policia, encontrando vestigios de un crimen, tenia que multiplicar sus indagaciones, lo que debia hacerles á ellos mas circunspectos.

Por esto era todo aquel lujo de precauciones para conducir al doctor cerca de Larissola peligrosamente herido.

Taloché, que se habia encargado de conducirlo, hizo detener el carruaje en la barrera de San Dionisio.

Mucho lo siento, señor, murmuró el chico; pero es preciso que continúemos el viaje á pie; no hay leugua mas larga que la de los cocheros, y es preciso que nadie sepa á dónde vamos.

—Enhorabuena, dijo el doctor; yo me acomodo á todo.

Y salvando las últimas casas de la barrera, ganaron el campo.

El caserío iba siendo cada vez mas

—El que menos corre vuela.—Hace dos noches se introdujo un hombre en una casa del barrio de San Andrés con la idea que es fácil presumir, y prevalecido de la circunstancia de tener las familias que en dicha casa vivían la facilidad de tirar de un cordel para abrir la puerta. Pero fué descubierto el coo, que se fugó sin ser conocido. Si va de ejemplo.

—Buen rasgo.—Dice la «Andalucía» que el casino titulado Centro de Recreo Sevillano piensa solemnizar también la llegada á aquella capital de los ilustres marinos que tan heroicamente defendieron nuestra honra nacional en las aguas del Pacífico; y al efecto tiene acordado regalar á los 12 ó 14 marineros hijos de Sevilla que acompañan á sus bizarros jefes, una onza de oro á cada uno; además se repartirán entre los pobres, en el local de dicha sociedad, por los bravos marineros á quien obsequia, mil hogazas de pan. Aplaudimos sinceramente este acuerdo, pareciéndonos muy laudable que el entusiasmo público se signifique por medio de actos de caridad.

—Convocatoria.—Por el Gobierno civil de esta provincia se convoca á los que se crean con derecho á un dote del patronato fundado en Lucena por Maria de Araceli Repiso y Jurado. Hasta el 17 del actual se admiten solicitudes.

—Caballería andante.—Noches pasadas fueron robadas una yegua y una mula en el sitio del Dehesillo de la Sierra, término de Montoro.

—La Verdad Católica.—Con este título se está publicando en Sevilla una notable revista mensual religiosa, científica y literaria. Sus redactores son todos eclesiásticos de virtud y de doctrina, y su director lo es el señor don Nicolás de Lora y Rivas, ventajosamente conocido. El objeto de la publicación es el que no puede menos de abrigar todo católico instruido: hermanar las eternas verdades que están fuera de duda y discusión con las demostraciones de la ciencia moderna en todas sus manifestaciones. Conseguido este fin meritorio, caerán por tierra las impiedades de la enciclopedia del último siglo, y las que crecen entre las brumas de Alemania para estenderse por el mundo entero. Si á lo bien desempeñado de esta tarea nobilísima se agrega la amenidad que prestan á la revista los

artículos histórico-religiosos que aparecen en ella, y la galanura de algunas poesías selectas que se leen en sus páginas, vendremos á concluir que la publicación de que se trata es digna por todos conceptos del merecido éxito que logra alcanzar.

—Tenía razón.—Un joven decía que una de las señoritas mas lindas de nuestra capital, con motivo de un cercano baile envió á pedir prestados sus diamantes á una de sus amigas, menos joven y menos bonita que ella; y que parece que esta dió la siguiente contestación por medio del criado de la mencionada amiga:—Diga V. á su señorita, que si ella me envía su cara, me pasará de muy buena gana sin todas mis pedrerías. ¿Supo lo que se dijo?

—Dinero.—Uno que se hallaba completamente tronado, como suele decirse, decidió marcharse á América. Llegado allí, al presentar una carta de recomendación, le preguntaron:—¿Usted vendrá aquí «por necesidad», no es cierto?—No, señor, no, contestó el recién llegado; vengo «por dinero»; lo que es la necesidad la tenía sin salir de mi pueblo.

—Publicación recomendable.—Tenemos á la vista el tomo 5.º que acaba de publicar la inteligente Sociedad de escritores que está dando á luz, bajo el nombre de BIBLIOTECA NACIONAL, selectas y variadas obras de instrucción y recreo, á 3 rs. tomo por suscripción. Títulase «Flor de letradas» y contiene la mas escogida y acertada colección hecha hasta ahora de las festivas y populares composiciones de este género, debidas á la satírica pluma de los autores clásicos Quevedo, Góngora é Iglesias, y los modernos Breton, Príncipe, Villergas y otros. Es tal la amenidad y la inimitable gracia que rebosa en cada una de sus páginas, que no titubeamos un momento en recomendar á nuestros lectores la adquisición de tan entretenido libro, el mas apropiado para disipar el mal humor y hacer mas agradables las largas veladas del invierno. Escitamos á dicha Sociedad de escritores á que continúe en la senda emprendida con tan buen éxito, y auguramos al presente como la misma fortuna que al primero de la colección, titulado «Flor de epigramas.»

—Lo fué.—El Sr. J. B. P., de 70 años de edad, arrendatario en Gentilly,

se hallaba con algunos amigos en una taberna de aquella comarca. De un carácter violento, se indignó de que sus compañeros no prestasen entero crédito á un relato que acababa de hacer, y usando de una locución vulgar, gritó: «Si lo que acabo de decir no es verdad, que me sirva de veneno este vaso de vino;» y al mismo tiempo cogió el vaso y de un trago se bebió su contenido. En el acto quedó inmóvil, la boca abierta, los ojos convulsos y una palidez marmorosa se esparció por todo su rostro. Se le quiso socorrer, pero se reconoció que había dejado de vivir.

—Hallazgo.—Segun la Memoria del instituto de segunda enseñanza de Logroño, recientes escavaciones en antiguas cavernas, que se conocen en la sierra de Cameros, cerca de Torrecilla, han dado resultados muy importantes para la ciencia. Hânse encontrado allí por los sabios naturalistas MM. Laret y el director de dicho instituto, vestigios de la existencia del hombre en aquel país en una época y condiciones de una desconocida tradición. Entre otros objetos se han encontrado huesos de un buey de gran tamaño, de un perro distinto de los actuales y de otros varios animales; la mandíbula de un muchacho de diez á doce años, con cuatro muelas perfectamente conservadas, huesos trabajados en punta, otros perforados y con cortas y hendiduras, y vasijas trabajadas á mano y cocidas al aire libre, algunas adornadas con cierto gusto artístico.

—Pauperismo.—El número de pobres que reciben auxilio estérno de las parroquias ó uniones en solo 30 distritos del centro de Londres, cuya población, segun el último censo de 1861, ascendía á 1.999,000 y pico de almas, era en 1859, 50,002 individuos, y en 1866 de 74,014 infelices. Es decir, un aumento de 43 por 100. Y como el aumento de población en estos siete años no puede ser tal que guarde proporción, es evidente que en medio de la riqueza de unos pocos, la pobreza de los muchos sube cada día de un modo que horroriza. Y adviértase que en este número no entra el de los recogidos en los hospicios (workhouses), ni en las casas de beneficencia, cuyo número y condiciones no tiene igual en caridad y filantropía en ningún país del mundo: ni el de millares de mendigos y vagos de todas clases, sexos

y condiciones, desnudos los unos y con aspecto asqueroso los otros, que en el mas completo embrutecimiento corren de día en día por las calles, sosteniéndose á la ventura ó de lo que roban; que duermen en las casas de refugio si consiguen la entrada, ó bajo arcos, portales y rincones en las calles, como árabes, si no tienen otro arbitrio. La estadística del número de los que cenan y al amanecer ignoran como han de almorzar, tanto en esta clase como en la de obreros privados momentáneamente de trabajo, despedaza el corazón de cualquier alma sensible, porque solo en Londres pasan de centenares de miles. Y, sin embargo, se pagan cerca de ocho millones de libras esterlinas para alivio de los pobres, fuera del presupuesto, sobre cuyo uso mucha parte de la prensa hace comentarios.

—Charla.—El sábio naturalista M. Jesse se jacta de haber hecho el descubrimiento del lenguaje de los insectos por medio de las antenas. No hay quien ignore, dice, que las abejas y otros insectos están provistos por la naturaleza de unos cuerpos largos, delgados, en forma de cuernos, que tienen en la parte anterior de la cabeza. Son, en efecto, los órganos mas delicados del tacto, los que dan el alerta del peligro, y que sirven á esos animales para tener una especie de conversacion entre sí y comunicarse sus deseos y necesidades. Una gran colmena contiene unos treinta y seis mil trabajadores, cada uno de los cuales toca todos los días á su reina con las antenas á fin de asegurarse de su presencia. Si sucede que la reina muere ó desaparece, toda la colonia se dispersa sin volver á la colmena, pereciendo cada uno sin volver al depósito de aquella inútil miel que tan industriosamente habían recogido para su uso y para el de la progenie. Si al contrario se colocara á la reina en una pequeña caja de alambre en el fondo de la colmena, de manera que sus vasallos pudieran tocarla y alimentarla, las abejas estarían contentas, y su trabajo proseguiría sin interrupción. Mr. Jesse ha demostrado también que ese poder comunicativo de las antenas no se limita á las abejas, las avispas y las hormigas, y probablemente otros insectos la ejercen también. Si se coloca una oruga á la inmediación de un hormiguero, sobreviene con frecuencia una escena curiosa. La primera hor-

miga que la descubre, hace los mayores esfuerzos para llevársela. Cuando se persuade de que no puede desempeñar este trabajo, deja la presa y va corriendo en solicitud de otra hormiga, á la cual por el lenguaje de las antenas, la lleva al lugar donde está la oruga. Si todavía no son las dos capaces de ejecutar la tarea, se separan y van á buscar refuerzos á la comunidad por los mismos medios, hasta que se reúne un número suficiente para llevarse la oruga al hormiguero.

El SECRETARIO DE LA REDACCION, Isidoro Badia.

Boletín religioso.

—Hoy.—San Eugenio I, arzobispo y mártir, patron de Toledo.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia de San Francisco.

—Continúan en las iglesias de S. Basilio, S. Pedro Alcántara y en la ermita de Ntra. Sra. de la Aurora los piadosos ejercicios en sufragio por el eterno descanso de las benditas almas del purgatorio, á las oraciones.

—El domingo próximo 18 del corriente se celebrará en el Santuario de Seala-cóli las honras generales por el eterno descanso de los hermanos difuntos de la real hermandad del Santísimo Cristo y San Alvaro.

—El domingo 18 del corriente se celebrarán en la Iglesia parroquial de San Pedro, solemnes honras de los hermanos difuntos por la confraternidad de ánimas, esclavos del Santísimo Sacramento y de Nuestra Sra. del Portal de Belen, á las diez: predicará el Sr. D. Manuel Aranda.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora del Tránsito, en las Dueñas.



Los señores sacerdotes que quieran aplicar el Santo Sacrificio de la Misa en sufragio del alma del Excmo. Sr. Duque de Almodovar, en las iglesias del Salvador y convento de Sta. Ana, en los dias 15, 16 y 17 recibirán el estipendio de diez reales.

EDITOR RESPONSABLE, D. José Martinez.

Imprenta, librería y litografía del DIARIO DE CORDOBA, S. Fernando, núm. 34.

SECCION COMERCIAL.

Mercados.

BOLSA DE MADRID.

Cotización oficial del 27.
Consolidado 33,70.
Diferido 39,25.
Deuda amortizable de primera clase 00,00.
Id. de segunda 00,00.
Id. del personal 16,75.
Acciones del Banco de España 116,00.

CORDOBA.

Precios del trigo y cebada en el mercado público de esta capital desde las dos de la tarde del día 11 de Noviembre á igual hora del 12.

Trigo 164 fanegas de 47,52 á 55 rs.
Cebada 100 fanegas de 00 á 32.
Aceite en los molinos, de 46 á 49.
Id. en la ciudad, de 59 á 60.
Jabon blando á 19 cuartos libra.
Carne de vaca á 36 cuartos libra.

SEVILLA.

En la Alhóndiga. Trigo de 51 á 57.
Cebada de 00 á 32. Fuera de la Alhóndiga. Trigo de 44 á 52. Cebada de 26 á 28. Habas de 00 á 32. Aceite de 45 á 48 1/2.

GRANADA.

Trigo de 38 á 51. Cebada de 26 á 30. Habas de 36 á 38.

MALAGA.

Trigo de 43 á 56. Cebada de 26 á 31. Habas de 34 á 44. Aceite de 47 á 50.

JEREZ.

Trigo de 44 á 50. Cebada de 25 á 28. Habas de 43 á 46.

JAEN.

Trigo de 44 á 50. Cebada de 25 á 6. Habas de 32 á 34.

Correos.

ENTRADAS.

De Madrid y su carrera á las 3 y 5 minutos de la tarde.
De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á las 4 y 20 minutos de la mañana.
De Sevilla, segunda expedición, á las 4 y 44 minutos de la tarde.
De Málaga y su carrera á las 4 y 7 minutos de la mañana.
De los pueblos de la sierra á las 3 de la mañana.

SALIDAS.

Para Madrid y su carrera á las 5 de la mañana.

Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya á las 3 y 35 minutos de la tarde.

Para Sevilla, segunda expedición, á las 7 y 45 minutos de la mañana.

Para Málaga y su carrera á las 3 y 25 minutos de la tarde.

Para los pueblos de la sierra á las 4 y 30 minutos de la tarde.

Ferro-carriles.

De Cordoba á Madrid.

Habrá un solo tren, que saldrá de Córdoba á las 5 de la mañana, y llegará á Madrid á las 11 y 5 minutos de la noche. Saldrá de Madrid á las 9 y 55 minutos de la noche, y llegará á Córdoba á las 3 y 5 minutos de la tarde.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 cént.; tercera clase 92 rs. 50 cént.

De Córdoba á Andujar.

Habrá además del anterior un tren que corre solamente entre estas dos poblaciones. Sale de Andujar á las 7 y 10 minutos de la mañana y llega á Córdoba á las 10 y 53 minutos de la misma. Sale de Córdoba á las 4 y 30 minutos de la tarde, y llega á Andujar á las 8 y 5 minutos de la noche.

Precios: Primera clase, 34 rs. 50 cént.; Segunda clase, 26 rs. 75 cént.; Tercera clase, 16 rs. 50 cént.

De Córdoba á Sevilla.

Habrá dos trenes diarios. Saldrá el primero de Córdoba á las 7 y 15 minutos de la mañana, llegando á Sevilla á las 11 y 48 minutos de la misma. De Sevilla sale á las 8 de la mañana y llega á Córdoba á las 12 y 41 minutos de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba á las 3 y 35 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 7 y 44 minutos de la noche. Este tren conduce el correo general y se puede ir directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 12 de la noche y llega á Córdoba á las 4 y 20 minutos de la mañana. Este tren conduce el correo y se puede venir directamente de Cádiz.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 cént.; Segunda clase, 43 rs. 25 cént.; Tercera clase, 26 rs.

De Córdoba á Málaga.

Habrá dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 6 de la mañana, llegando á Málaga á las 4 y 22 minutos de la tarde. De Málaga sale á las 9 de la ma-

ñana, y llega á Córdoba á las 7 y 31 minutos de la noche.

El segundo tren sale de Córdoba á las 3 y 25 minutos de la tarde, y llega á Málaga á las 11 y 4 minutos de la noche. De Málaga sale á las 8 y 25 minutos de la noche, y llega á Córdoba á las 4 y 7 minutos de la mañana. Este segundo tren, tanto el que sale de Córdoba como el que viene de Málaga, conduce el correo.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 cént.; Segunda clase, 70 rs. 25 cént.; Tercera clase, 42 rs. 50 cént.

Seccion de Bobadilla á Antequera.

Hay tres trenes: saldrán de Bobadilla á las 1 y 10 minutos de la tarde, á las 7 y 24 minutos de la noche, y á las 11 y 6 minutos de la misma. Llegarán á Antequera respectivamente á las 4 y 43 minutos de la tarde; á las 7 y 53 minutos de la noche, y á las 11 y 43 minutos de la misma.

De Antequera saldrán á las 7 y 5 minutos de la mañana; á las 12 y 10 minutos de la tarde, y á las 7 y 50 minutos de la noche; llegando respectivamente á Bobadilla á las 7 y 38 minutos de la mañana; á las 12 y 43 minutos de la tarde, y á las 8 y 23 minutos de la noche.

Diligencia.

Nueva Andaluza.

Servicio para Lucena. Sale de Córdoba los dias impares á las 9 de la mañana y llega a Lucena entre 3 y 4 de la tarde. De Lucena sale los dias pares á las 7 de la mañana y llega á Córdoba á las 3 de la tarde. Precios: de Córdoba á Lucena y vice-versa; Berlina, 52 rs.; Interior, 39. Para los pueblos intermedios el precio será en Berlina á razon de 4 rs. por legua, y en Interior á 3 rs.

Se despacha en Córdoba por D. Alfonso Maroto, plazuela de la Compañía, y en Lucena por D. Damaso Rojo, calle del Peso.

Otros carruages.

Empresa de trasportes.

en combinacion con los ferro-carriles para Montilla, Aguilar, Lucena, Benamejil, Antequera y Málaga, por D. Alfonso Maroto. Salen de Córdoba todos los dias. Los efectos que se hayan de transportar deben quedar entregados el dia antes de la salida. Los precios son muy arreglados.

Se despacha en Sevilla por D. Manuel Lacambra, calle de las Sierpes, núm. 51, fonda de Europa.

En Córdoba, por D. Alfonso Maroto, plazuela de la Compañía.

Mensagerias de D. Onofre y D. Benito Ferrer.

Esta antigua y acreditada Empresa tiene establecido su servicio en combinacion con los ferro-carriles para todas las capitales de España; y para comodidad del público tiene en esta capital dos despachos, uno en el campo de la Merced, inmediato á la estacion del ferro-carril, y otro en el Parador del Sol, donde se admiten arrobos y pasajeros á precios convencionales.

Monte de Piedad.

Está abierto en la casa núm. 26, calle de Pedregosa, los lunes, miércoles y viernes, desde las 10 de la mañana hasta las dos de la tarde; se presta sobre alhajas, ropas y telas hasta la cantidad de 500 rs. al 6 por 100 anual.

Campanadas

que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurra el mismo.

Catedral, 1. S. Pedro, 2. S. Andrés, 3. S. Lorenzo, 4. Sta. Marina, 5. San Nicolás de la Villa, 6. S. Miguel, 7. Compañía, 8. S. Juan, 9. Agerquia, 10. Santiago, 11. Magdalena, 12. Espiritu Santo, 13. S. Basilio, 14. Merced, 15.

Para los incendios en despoplado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, S. Nicolás de la Villa, Salvador, Sta. Marina y S. Andrés, cuyas tres campanadas alternarán por espacio de una hora con el volteo de una esquila.

Cosarios.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se espresan.

Posada de Sta. Marta.

Bujalance. Francisco Desela y Luis Valera.
Ahora. Juan Espejo.
Villa del Rio. Pedro Moyano y Francisco Rael.
Hinojosa. Francisco Gonzalez, Manuel Delgado y Diego Murillo.
Pozoblanco. Joaquin y Martin Redondo y Antonio Laureano.

Posada de la Madera.

Castuera. Juan Matamoros.
Pedroches y Almaden. Ildefonso Ruiz y José Lopez.

Torre Milano. Iginio Morales.
Priego. Cecilio Arenas.
Luque y Granada. Mateo Morin.
Montoro. Francisco Luque.

Posada de las Yervas.

Priego. Antonio Aguilera.
Baena. Isidro Colodrero.
Doña Mencía. Cristóbal de Navas.
Carlota. Francisco de la Cruz.

Posada del Potro.

Rambla. Andrés Panadero.
Ecija. Salvador Dieguez.
Montalvan. Agustin Robles.
Casa de la Fuente.

Cabra. Gabriel Reyes (a) Floro.

Franqueo

de la correspondencia.

CARTAS para el interior de las poblaciones.—Donde está establecido, hay que poner un sello de 2 cuartos por cada media onza ó fraccion de ella; y por estas no se pagará el cuarto llamado del cartero.

Para todos los pueblos de la península é Islas adyacentes. El franqueo es obligatorio. Un sello de 4 cuartos por cada media onza ó fraccion de ella.

Certificados. Además del franqueo, un sello de 4 rs.

Para Cuba y Puerto-Rico. Un sello de 1 real por cada media onza ó fraccion de ella.

Certificados. Además del franqueo, un sello de 4 rs.

Para las Islas Filipinas. Un sello de 2 r. por cada media onza ó fraccion de ellas.

Certificados. Además del franqueo, cuatro sellos de 2 rs. cada uno.

Por los vapores ingleses. Un sello de 2 rs. por cada cuatro adarmes ó fraccion de ellos.

Certificados. Además del franqueo, un sello de 8 rs.

Para ambas Américas. Un sello de 4 rs. por cada cuatro adarmes ó fraccion de ellos.

Para Inglaterra. Es voluntario el franqueo.—Un sello de 2 rs. por cada 4 adarmes ó fraccion de ellos.

Certificados. Además del franqueo, uno de 4 rs.

Arrendamiento. Desde el día...

Arrendamiento. En la calle...

Depósito de Maderas de Flandes...

Patatas. En la calle de San Hipólito...

Venta. Se venden libras de todo gravamen...

Arrendamiento. Se arriendan en el término de Adamuz...

Venta de alquiler. En la calle de San Fernando...

Pildoras vegetales de Gauvin...

Estas pildoras son digestivas, tónicas y purgativas...

Entrando en su composición sustancias vegetales...

Venta únicamente al por mayor...

Arrendamientos. Para desde 4.º de Enero...

Casas en arrendamiento. Desde el día se arriendan...

Arrendamiento. Se hace desde el día de la dehesa...

Candiotas. En la taberna de la calle del Tesoro...

Venta. Se vende libre de todo gravamen...

Venta de fincas. A voluntad de su dueño...

En el término de Castro del Rio. Una huerta nombrada...

Término de la Rambla y a un cuarto legua de Fernan Nuñez...

Término de Montilla. Una suerte de garrajal de 362 plantas...

Las personas que deseen comprar las referidas fincas...

Escabeche de besugo, SUPERIOR CALIDAD.

Lo hay en la calle de la Concepcion núm. 39...

Papel timbrado. En el despacho del 'Diario de Córdoba'...

Venta. Se venden dos jacas pequeñas...

Arrendamiento. Se arrienda la casa principal...

Barato de papel de fumar. En el despacho del DIARIO DE CORDOBA...

A los dueños de establecimientos que compran de 40 gruesas...

LIBROS RAYADOS. Al despacho de este periódico...

A los consumidores. El antiguo y acreditado almacén...

Giro. En el despacho de este periódico se giran gratis...

Papel para habitaciones. Ha llegado un extraordinario surtido...

Arrendamiento. Desde el día se arriendan siete hazas...

Venta de Maderas. En la dehesa de Santa María...

Venta de Maderas. En la dehesa de Santa María...

MEDICAMENTOS FRANCESES EN BOGA. De venta en PARIS, 7, calle de La Feuillade. EN CASA DE MM. GRIMAUDT y C.º. Farmacéuticos de S. A. I. el príncipe Napoleón.

Rob B. Laflecteur. El Rob Boyveau-Laflecteur es el único autorizado y garantizado legítimo...

ENFERMEDADES DE LOS OJOS. Cien años hace que se descubrió la POMADA anti-oftálmica de la viuda FARNIER.

Papel á precios de fábrica. Se realizan grandes existencias de papel y sobres...

Lotes por 15 rs. en elegantes cajas...

Venta. Se venden todos los útiles necesarios para un gabinete de fotografía...

Arrendamiento. Para desde 1.º de Enero de 1867, se arrienda el cortijo...

Fábrica nueva de jabones de Manuel Lopez Cuadra y Compañía...

Castaño y alamo blanco, procedente de la hacienda de la Tegera...

Venta. 1500 olivos de la clase de garrotes...

Périda. Un portamoneda color cereza...

Depósito de pianos. En la calle Comedias núm. 25...

Arrendamiento de un cortijo. Se arrienda para desde 1.º de Enero...

Papel de periódicos. Se compra en el tinte químico...

Arrendamiento. Desde el día de desderrero de Enero...

Colocación. La desea un joven de esta capital...

Arrendamiento. Desde el día de desderrero de Enero...

Arrendamiento. Desde el día de desderrero de Enero...